

**20.3191****Motion Estermann Yvette.  
Die Zahl der Spätabtreibungen  
in der Schweiz reduzieren****Motion Estermann Yvette.  
Réduire le nombre d'avortements  
tardifs en Suisse****CHRONOLOGIE**

NATIONALRAT/CONSEIL NATIONAL 11.05.22

**Estermann** Yvette (V, LU): Pro Jahr werden in der Schweiz 11 000 ungeborene Kinder abgetrieben. Damit Sie sich eine Vorstellung machen können: Das entspricht einer Gemeinde in der Grösse von Meilen, Wallisellen oder Ebikon (LU). 5 Prozent dieser 11 000 Kinder sind nach der zwölften Schwangerschaftswoche abgetrieben worden. 2020 waren es 528 Kinder. Diese Spätabtreibungen bedeuten nicht nur eine Gefahr für die Mütter, sondern sie stellen auch für das medizinische Personal, das diese Abtreibungen durchführen muss, eine schwere Belastung dar. Eine Abtreibung hat für Frauen oft psychische oder auch körperliche Folgen, zum Teil auch schwere. Ja, wir haben auch mit Fehldiagnosen zu kämpfen. Werden diese überhaupt richtig untersucht? Der Bundesrat sieht trotz dieser hohen Zahl keinen Handlungsbedarf. Deshalb haben wir uns entschieden, zwei Volksinitiativen in diese Richtung zu starten, die den Schutz des ungeborenen Lebens unterstützen sollen und mit denen wir vorhaben, das Anliegen mit einer Abstimmung vors Volk zu bringen. Dabei gibt es sehr viele Alternativen zu einer Abtreibung. Es gibt sehr viele staatliche und auch private Einrichtungen, es gibt Vereine, die der Mutter in Not, die unter Druck steht oder mit irgendwelchen psychischen oder körperlichen Problemen zu kämpfen hat und deshalb abtreiben möchte, zur Seite stehen. Es gibt auch die Möglichkeit, dass die Frau das Kind

**AB 2022 N 753 / BO 2022 N 753**

zur Welt bringt und dann zur Adoption freigibt. Das ist immer noch besser, als das Kind im Mutterleib zu töten. Wir haben in Zeiten von Corona immer wieder in den Medien gelesen: "Heute sind zwei Leute an Corona gestorben", "Diese Woche liegen 20 Leute auf der Intensivstation". Warum bringen die Medien nicht jeden Monat eine Statistik dazu, wie viele Kinder, die zu 99 Prozent gesund auf die Welt gekommen wären, abgetrieben worden sind? Das wären einmal andere Nachrichten. Es geht mir auch darum, dass die Bevölkerung für das Thema sensibilisiert wird.

Ich danke Ihnen für die Unterstützung. Wenn Sie diese Motion unterstützen, bitte ich Sie, auch die zwei Volksinitiativen zu unterstützen. Ich bin überzeugt, dass Ihnen viele Frauen dafür dankbar sein werden.

Da ich noch etwas Zeit habe, Frau Präsidentin, stelle ich dem Herrn Bundesrat, wenn er zuhört, gleich eine Frage. Der Bundesrat schreibt in seiner Antwort aus dem Jahr 2020: "Zudem müssen künftig alle schwangeren Frauen, bei welchen pränatale genetische Untersuchungen durchgeführt werden, auf unabhängige Informations- und Beratungsstellen für pränatale Untersuchungen aufmerksam gemacht werden. Die Kantone werden verpflichtet, solche Stellen einzurichten." Ich möchte Sie fragen, Herr Bundesrat, was der neuste Stand ist, wie sich die Umsetzung dieser Empfehlung entwickelt hat.

Ich bitte Sie nochmals, geschätzte Kolleginnen und Kollegen, uns in diesem wichtigen Anliegen zu unterstützen.

**Berset** Alain, conseiller fédéral: La demande de cette motion est relativement claire: il s'agit de réduire notamment le nombre d'avortements pratiqués après la 12e semaine de grossesse.

Il faut rappeler que, aujourd'hui déjà, les avortements après la 12e semaine de grossesse sont possibles uniquement à certaines conditions strictes; cela ne représente que 5 pour cent environ des avortements.

Conformément au code pénal, l'interruption de grossesse après la 12e semaine n'est pas punissable si la grossesse entraîne une atteinte grave à l'intégrité physique ou un état de détresse de la femme enceinte. Cela



## AMTLICHES BULLETIN – BULLETIN OFFICIEL

Nationalrat • Sondersession Mai • Vierte Sitzung • 11.05.22 • 08h00 • 20.3191

Conseil national • Session spéciale mai • Quatrième séance • 11.05.22 • 08h00 • 20.3191



peut également être le cas lors de maladies graves ou de troubles de développement chez l'enfant à naître, et le danger devra être d'autant plus grave que la grossesse est avancée – c'est une manière de tenir compte évidemment du fait que la situation change chaque jour lors d'une grossesse.

Les conseils médicaux demandés par la motion sont déjà obligatoires. Conformément à la loi sur l'analyse génétique humaine, les résultats d'une analyse prénatale doivent être expliqués à la personne concernée; il s'agit notamment d'informer la femme enceinte sur la viabilité et la qualité de vie d'un enfant qui naît avec une anomalie ainsi que sur les solutions autres qu'un avortement. D'autre part, le médecin doit impérativement informer la patiente concernée des risques médicaux d'un avortement, parce que, il ne faut pas l'oublier, une interruption de grossesse à un stade avancé représente un risque et un défi majeur pour une femme enceinte et doit reposer sur des raisons impérieuses.

Nous estimons donc que le cadre juridique en vigueur permet de garantir que les avortements pratiqués après la 12e semaine de grossesse demeurent en fait une solution de dernier recours, ce qui nous a incité à vous inviter à rejeter cette motion.

Madame Estermann, vous m'avez posé une question qui concerne les travaux que mènent les cantons en matière d'offres et de possibilités d'information indépendante. Je ne suis pas en mesure de vous dire, comme cela, au pied levé, si quelque chose a changé.

A ma connaissance, c'est quelque chose qui fonctionne, et qui fonctionne bien, mais je vais me renseigner pour savoir si quelque chose, comme vous le laissez entendre dans votre question, aurait changé dans l'intervalle, et je pourrai vous transmettre une réponse de manière bilatérale. En l'état, je ne suis pas en mesure de vous dire si quelque chose a récemment changé à ce sujet.

**Präsident** (Nussbaumer Eric, zweiter Vizepräsident): Der Bundesrat beantragt die Ablehnung der Motion.

### *Abstimmung – Vote*

(namentlich – nominatif; 20.3191/24911)

Für Annahme der Motion ... 36 Stimmen

Dagegen ... 132 Stimmen

(13 Enthaltungen)